Conduire à une rencontre

Jean Paul II a publié une exhortation apostolique qui présente la catéchèse comme le moyen de faire connaître Jésus.

La catéchèse, qu'est-ce que c'est? Réflexion sur le sens d'une activité vitale pour l'Eglise qui engage toute la communauté chrétienne.

PAR ESTHER BÜRKI PHOTOS: DR. PIXABAY

Le Concile Vatican II n'a pas produit de document particulier concernant la catéchèse des enfants et des jeunes si ce n'est le Directoire général pour la catéchèse rédigé en 1971 et promulgué par le pape Paul VI. La référence, pour les acteurs de la catéchèse, est l'exhortation apostolique «Catechesi Tradendae» publiée par le pape Jean Paul II en 1979. Dans son introduction, il souligne que la catéchèse a toujours été une tâche importante de l'Eglise car, avant de remonter vers son Père, Jésus ressuscité a donné une dernière consigne aux apôtres: faire de toutes les nations des disciples et leur apprendre à observer tout ce qu'il a prescrit.

De ce fait, il leur confiait la mission et le pouvoir d'annoncer aux hommes ce qu'ils avaient eux-mêmes entendu, vu de leurs yeux, contemplé, touché de leurs mains du Verbe de Vie. En même temps, il leur confiait la mission et le pouvoir d'expliquer avec autorité ce qu'il leur avait appris, ses paroles et ses actes, ses signes et ses commandements. Et il leur donnait l'Esprit Saint pour accomplir cette mission. Le pape poursuit en rappelant que très vite, on a appelé catéchèse l'ensemble des efforts entrepris dans l'Eglise pour former des disciples, pour aider les hommes à croire que Jésus est le Fils de Dieu.

« Au cœur de la catéchèse nous trouvons essentiellement une personne, celle de Jésus de Nazareth, "Fils unique du Père, plein de grâce et de vérité" qui a souffert et qui est mort pour nous et qui maintenant, ressuscité, vit avec nous pour toujours. C'est Jésus qui est "le Chemin, la Vérité et la Vie" et la vie chrétienne consiste à suivre le Christ... En ce sens, le but définitif de la catéchèse est de mettre quelqu'un non seulement en contact mais en communion, en intimité avec Jésus-Christ: lui seul peut conduire à l'amour du Père dans l'Esprit et nous faire participer à la vie de la Trinité sainte.» (Jean Paul II, exhortation apostolique «Catechesi Tradendae», n° 5, 1979).

Faire résonner la Parole

Dans un article du guide annuel « Points de Repère » 2016-2017, le Père Pietro Biaggi, directeur adjoint du Service national de la catéchèse et du catéchuménat (France), définit ainsi la catéchèse: «La catéchèse est une action vitale pour l'Eglise. Elle participe à l'annonce de la Bonne Nouvelle à tous. Le meilleur point de départ pour comprendre ce qu'est la catéchèse est son étymologie. C'est un mot grec provenant d'un verbe mystérieux, "catekeo", qui veut dire "faire résonner". C'est un "écho", un son, une parole qui résonne d'une vallée à l'autre, qui couvre les distances grâce à la force de celui qui la prononce, grâce aussi à l'air, au vent qui permet la propagation des ondes. Ainsi, dans la catéchèse, deux dimensions doivent être toujours rappelées: la parole, l'énergie, le courage d'ouvrir son cœur et ses poumons pour annoncer quelque chose, pour révéler le nom de Quelqu'un. Et le vent qui dans la Bible figure l'Esprit, le vent qui permet à cette parole de rejoindre les autres, de franchir des obstacles et des distances bien plus grands que ce que nous pourrions imaginer. Témoignage de ce qu'on a découvert, action de l'Esprit, don de soi et don de Dieu... tout ceci anime la catéchèse face





aux défis qui l'interpellent. La Parole de Dieu résonne dans la vie des catéchisés, elle les anime, les transforme, les engage à vivre, à parler, à témoigner de l'amour infini du Père. »

Avec la communauté

Il n'y a pas de catéchèse sans communauté chrétienne, sans liturgie, sans prière ni partage. Comme la catéchèse d'aujourd'hui doit initier à toutes les composantes de la vie chrétienne, il est important de favoriser les liens avec les acteurs de la vie paroissiale. Par ailleurs, pour nous aider lors des rencontres et des temps forts, nous avons grand besoin de catéchistes bénévoles. Témoigner de notre foi est notre vocation de baptisés. Elle nourrit notre foi.

En conclusion, la catéchèse c'est permettre aux adultes et aux enfants de rencontrer Jésus, de découvrir qu'ils sont aimés de Dieu, mais aussi de leur faire connaître la richesse de la tradition chrétienne. Les rencontres sont également l'occasion de réfléchir avec d'autres chrétiens (adultes, catéchistes, prêtres) aux questions que nous nous posons sur Dieu, le monde et nous-mêmes.





